

PRESENTACIÓN DOSSIER: ABORDAJES TERRITORIALES EN LATINOAMÉRICA

Geo UERJ es una publicación semestral del Instituto de Geografía de la Universidad Estatal de Río de Janeiro (UERJ) Brasil, que publica trabajos inéditos de revisión crítica y hallazgos de investigaciones empíricas, experimentales o conceptuales, sobre temas relevantes para la geografía y campos afines. Geo UERJ continuará esforzándose siempre por mantener la calidad y la periodicidad, esperando contribuir a la comunidad geográfica, mediante el estímulo a la socialización de sus investigaciones y reflexiones, como medio de registro y divulgación científica.

En este número contamos con nueve contribuciones de colegas latinoamericanos, en las que se hace un abordaje del territorio de diferentes puntos de Latinoamérica (norte, centro y sur), que van desde identificar diferencias socioterritoriales de un espacio, la gestión participativa territorial experiencias y resultados de esta, además de la evaluación por resultados al aplicar el enfoque territorial, e investigaciones relacionada con los procesos geológicos y geomorfológicos, como son la percepción del riesgo volcánico e identificación de deslizamiento asociados a la degradación del permafrost, sin dejar de lado las Path Dependence (Trayectorias Dependientes) con un análisis de la relación entre las diferentes trayectorias de transición de energía y las condiciones geográficas de las cuales emergen, además del análisis de los procesos de globalización en la región.

El abordaje del concepto de territorio, lleva implícito nociones de apropiación y control de una porción de la superficie terrestre, involucrando un grupo social con sentido de pertenencia. Como categoría de análisis, este constituye el eje central de muchas investigaciones en la región latinoamericana, formando parte de sus referentes teóricos y enfoques, especialmente dentro de la Geografía y ciencias afines que tienen como objeto de estudio los diferentes aspectos de las relaciones sociales en un espacio determinado, combinados con los aspectos políticos, económicos, culturales y naturales, para explicar sus transformaciones a diferentes escalas.

Por lo tanto la revista Abordajes Territoriales en Latinoamérica, como una edición en Español de la Revista GeoUERJ, surge con el objetivo de dar a conocer las diferentes investigaciones de la región

latinoamericana (de habla hispana), que abordan el territorio como categoría de análisis, desde una perspectiva geográfica, reconociendo temas vinculados a procesos y patrones territoriales, en la que participan Geógrafos y profesionales afines, de México, Nicaragua, Costa Rica y Argentina

El primer artículo, *Diferencias Socioterritoriales del Estado de Guerrero, México: Una Propuesta de Análisis Geográfico-Económico*, muestra las diferencias territoriales que existen en el estado de Guerrero, como resultado de la consulta de fuentes secundarias y observación de campo, complementado con aspectos teóricos y metodológicos, para el análisis estadístico, mostrando como resultado una tipología que clasifica a las jurisdicciones del estado según sus particularidades socio-territoriales.

El segundo, *Experiencias y Resultados de Investigación Participativa Territorial: La Mesa de Trabajo del Barrio Nueva Chubut, Puerto Madryn (Argentina)*, Expone la experiencia de conformación y los primeros resultados de la mesa de trabajo del Barrio Nueva Chubut en Puerto Madryn (Patagonia Argentina), reconociendo el valor del diálogo de saberes, el trabajo se aborda aplicando metodologías participativas de investigación en el territorio, con el objetivo de hacer conversar los diferentes saberes científico y local.

La *Estrategia de Gestión Participativa Territorial para Fortalecer El Turismo Cultural: Zona Patrimonial del Municipio de León, Nicaragua*, como tercera investigación, muestra los resultados de la gestión participada para el aprovechamiento sostenible los recursos culturales en la zona patrimonial de esta ciudad, como parte de la propuesta del plan de ordenamiento territorial de la ciudad, para el año 2017.

La cuarta investigación, se refiere a la *Evaluación por Resultados desde el Enfoque Territorial: Estudio de caso de Iniciativas de Extensión Universitaria*. realiza un análisis de la gestión y evaluación de los Programas Proyectos y Actividades Académicas (PPAA) en la Universidad Nacional (UNA), como estudio de caso, para el planteamiento de recomendaciones en la estrategia de implementación de políticas de extensión, tomando como base la Investigación Acción Participativa (IAP) y el Enfoque Territorial, para la gestión de PPAA.

Como quinto artículo se presenta, Path Dependence (Trayectorias Dependientes) en la matriz eléctrica de Costa Rica, corresponden al interés para llevar a cabo un análisis de la relación entre las diferentes trayectorias de transición de energía y las condiciones geográficas de las cuales emergen, mediante la identificación de tres formas de mecanismos de path dependence (trayectorias dependientes): lock-in tecnológico externalidades positivas e histéresis institucionales. Considerando un sector eléctrico que es casi 100% renovable y con el compromiso nacional de alcanzar la carbono neutralidad

La Percepción del Riesgo Volcánico por La Actividad el Turrialba (2010-2017) En las Comunidades de La Pastora y El Tapojo, Costa Rica, como sexta investigación, hace un análisis de la Percepción de la Población de estas comunidades en relación con los peligros volcánicos asociados al Volcán Turrialba y su nivel de vulnerabilidad. Para ello, se realizaron grupos focales con líderes comunales con el objetivo de conocer su percepción sobre las condiciones de riesgo, lo cual se contrastó con información científica existente sobre los peligros volcánicos. Demostrando que existe una importante coincidencia entre los datos científicos de los peligros volcánicas del Turrialba y la perce.

Glaucio José Marafon

Editor da Revista Geo UERJ

Meylin Alvarado Sanchez

Editora Invitada para el dossier da Revista Geo UERJ